

EAP ET EQUIPES LITURGIQUES

EAP : EQUIPE D'ANIMATION PASTORALE

L'EAP est née à la suite du concile Vatican II. Elle est apparue en France à la fin du XXème siècle.

C'est une équipe de chrétiens qui collaborent à l'exercice de la charge pastorale du curé ou d'un prêtre modérateur. Dans un secteur pastoral, l'équipe participe étroitement à la mission de l'Eglise locale dans la fidélité aux orientations diocésaines. Elle s'efforce avec le curé, de décider, de mettre en œuvre et de coordonner les activités habituelles ou exceptionnelles de la paroisse. Ses membres sont à l'écoute des paroissiens, de leurs besoins, de leurs attentes. Ils veillent à ce que toutes les équipes, que ce soit celles des catéchistes, des funérailles, de la liturgie, de la solidarité fonctionnent bien et ils portent aussi le souci d'appeler des personnes susceptibles de rejoindre ces équipes.

Il y a une réunion par mois, elle permet de faire le bilan des actions, de bâtir des projets et d'évoquer l. L'EAP les affaires courantes de la paroisse. Au-delà de toute considération matérielle, il s'agit d'annoncer par les actes, les gestes et les paroles de la Bonne Nouvelle du Christ Ressuscité.

(D'après Existe en Ciel décembre 2020)

Déjà le curé André Durget, retraçant l'histoire de la paroisse de 1912 à 1975, signale la nomination de conseillers paroissiaux le 1^{er} avril 1944 : « le curé Creusy a proposé à MGR Dubourg que 6 de ses paroissiens deviennent conseillers paroissiaux :

Eugène Forgut, Alphonse Risse, Léon Pérot, Jules Parguer, Louis Janin, Henri Lardier. »

Brigitte Agnus

Engagée dans l'équipe liturgique, je faisais partie du conseil pastoral qui regroupait des personnes de tous les villages par exemple Michel Pélier, Claude Haberer, André Vuilleminot... avec des rencontres traitant du vécu de la paroisse, du caté, des réunions nécessaires. Une autre équipe traitait du « matériel ».

Janine Pélier

Michel Pélier, de Bart, faisait partie de l'équipe du matériel, Claude Roman, de Bart également, comptabilité et informatique paroissiale.

La première EAP a été mise en place alors que Claude Glasson était prêtre de la paroisse.

Ginette Chère

La naissance de notre jeune diocèse a été marquée, entre autres, et à partir de 1987 par la mise en œuvre des premières **Équipes d'Animation Pastorale**.

C'est ainsi que Claude Glasson nous a appelés pour exercer ce service qui, à l'époque complétait le conseil paroissial.

Nous pouvons reconnaître de gauche à droite Christian Niggli, Mme Argenson, Brigitte Agnus, Claude Haberer, François Houberton et devant eux Jacques Soussia, notre Évêque Mgr Schockert et notre curé Claude Glasson.



J'ai fait partie de l'EAP à l'époque où l'abbé Yann Billefods était notre curé. J'avais accepté la responsabilité du pilier solidarité.

Puis Yann m'a demandé de devenir coordonnatrice de l'EAP.

A cette époque Jean-Marie Ruhier était responsable du pilier communication, Sébastien Thibaud du pilier annonce de la foi, pour la liturgie Claudine Tavignot, pour la solidarité Maryline Mairot qui m'a remplacée et Géraldine Chapet pour économie/finances.

En interne, j'avais le souci que cet engagement soit porteur pour chacun d'entre nous, sans devenir une charge trop lourde à vivre ! J'allais parfois, dans le cadre de la Solidarité, seule ou accompagnée de Maryline, aux formations mises en place au niveau diocésain par le Service Évangélique des Malades

Au niveau diocésain, il y avait des temps forts, notamment à la rentrée où l'ensemble des coordinateurs, les prêtres, sous la conduite de notre Evêque, Dominique Blanchet, étaient invités à réfléchir, participer à des carrefours... (Sans parler du 40ème anniversaire du diocèse fêté à Mandœuvre)

A cette occasion je ne manquais pas également de distribuer mes prises de notes !

Je proposais en juin une réunion pour faire le point de ce qui avait été accompli, des suggestions des uns ou des autres, au niveau des équipes liturgiques et funéraires.

Ma fonction m'a permis de participer à la commission finances.

Cette EAP a été conservée jusqu'à la fin de son deuxième mandat par le nouveau prêtre, Séverin Voedzo. Puis une nouvelle EAP a été constituée en 2020, en pleine époque du COVID. Géraldine Chapet en est devenue la coordinatrice

Jusqu'à l'arrivée de l'abbé Séverin Voedzo, si le curé de la paroisse prenait le temps de consulter, en dernier ressort, c'est lui qui décidait qui appeler...Mais avec Séverin, la communauté a été invitée proposer des candidats, à prendre connaissance des candidatures et à voter !!!

Il est intéressant de souligner que l'équipe constituée tout dernièrement donc, en 2024, est structurée à partir de binômes pour chacun des piliers de référence.

Jean-Marie Ruhier, pilier communication

Bien entendu, la paroisse utilisait au mieux les quatre pages qui lui étaient attribuées dans « Parmi nous », la parution trimestrielle du doyenné.

Puis la situation a évolué : on a réduit la voilure pour des questions de coût et nous n'avions plus, comme les autres paroisses, qu'une seule page à disposition.

Au niveau paroissial, un feuillet « Ensemble », était distribué à l'entrée de l'église le dimanche.

La rédaction en revenait au début à la secrétaire, puis elle est m'est revenue, en tant que pilier communication EAP avec mission de l'enrichir.

Ainsi est né « l'Echo Saint Michel ». Le premier numéro est sorti le 1^{er} janvier 2018, sur une feuille A4 pliée en deux !

Cette nouvelle parution permettait de transmettre des textes à approfondir, les horaires des messes, l'agenda...et en période de confinement, des textes pour méditer, des images pour prier, des dessins humoristiques pour se détendre... et cela chaque jour !

Une belle collaboration avec Notre curé Séverin Voedzo !

Une nouvelle EAP a été constituée en 2020, en pleine époque du COVID

Ce sont essentiellement des femmes qui ont répondu à l'appel.

Géraldine Chapet en était la coordinatrice.



CURE de la PAROISSE
Séverin YAOVI VOEDZO



COORDINATRICE PAROISSIALE
Géraldine CHAPET



PILIER COMMUNICATION
et CORRESPONDANT de l'EAP
Stéphanie MULLER FRAS



PILIER LITURGIE
et VIE SACRAMENTELLE
Marie-Louise CHOFFAT



PILIER FORMATION et
EVANGELISATION
Sylvie ROULLAIS



PILIER SOLIDARITE
et SERVICE du FRERE
Maryve TONOLI



PILIER SOLIDARITE
et SERVICE du FRERE
Régine GRANGIER



PILIER FINANCES / VIE
ECONOMIQUE
Marc BERCOU



Présentation de la nouvelle EAP
à l'occasion de la célébration dominicale du 25 octobre 2020 , à Bavans.
COVID oblige, le port des masques est nécessaire !

CO-RESPONSABILITE, EXPERIENCE DE SYNODALITE

(Abbé Séverin Voedzo et Géraldine Chapet, « Existe en ciel » Bulletin du doyenné de Charmont-Montbéliard,
Juin, juillet, août 2022)

L'expérience de pénurie de prêtres à laquelle l'Eglise en Occident fait face aujourd'hui interpelle. Pour un baptisé venu d'un continent du sud, c'est même un scandale. Mais cette crise vocationnelle appelle surtout à une vraie conversion : prise de conscience et engagement ici et maintenant.



Un discernement rationnel objectif de la situation actuelle en paroisse éveille plusieurs sentiments dont le découragement et la résilience.

A vouloir concevoir la mission comme celle vécue dans le passé, c'est-à-dire comme une expérience réservée aux initiés, on peut vite se laisser gagner par le découragement. Mais la concevoir comme une expérience de tous par tous pour la gloire de Dieu, on prend alors conscience de sa part de responsabilité dans sa réalisation avec l'assurance que le Maître est avec nous comme il l'a promis : « Et moi je suis avec vous jusqu'à la fin des temps. » (Mt 28,20). Ainsi tout baptisé est invité à se mettre en route avec foi et espérance pour le salut de l'humanité et sa propre sanctification.

Ce sentiment de résilience entraîne à s'approprier la vision de l'Eglise de Saint Paul : « le Corps du Christ »(1 Co 12, 12-30) et à promouvoir la participation de tous les membres au service de la mission du Christ pour avancer ensemble en co-responsables.

Voilà notre vécu actuel, laïcs-prêtre, à St Michel.

Et voici comment le curé Séverin Voedzo a procédé au renouvellement de l'EAP en 2023, en toute synodalité :

À L'ATTENTION DE TOUS LES PAROISSIENS.NES

Constitution de l'Équipe d'Animation Pastorale (E.A.P.)

Chers paroissiens et paroissiennes,

À la demande de notre Père-Évêque, j'ai accepté depuis le 1^{er} septembre 2019 la charge de curé de la paroisse Saint-Michel. Avec l'appui de votre sollicitude fraternelle, j'ai pu prendre mes marques parmi vous.

Aujourd'hui, je souhaite poursuivre la redynamisation de l'animation. Pour ce faire, et suivant les directives diocésaines, je sollicite votre avis pour le renouvellement de l'équipe E.A.P. qui, sous ma responsabilité, aura toujours à cœur le souci de la mission pastorale sous ses aspects variés : Annonce de la Foi, célébration de la Foi, Solidarité, Réalités économiques, Communication.

Après une double consultation des paroissiens.nes, chaque membre de l'E.A.P. sera choisi et appelé par le curé pour une durée de trois ans, renouvelable une fois. La consultation n'est donc pas une élection, mais elle a pour but d'aider le curé dans son discernement, en vue de la constitution d'une équipe fraternelle.

Le déroulement de la consultation est le suivant :

ETAPE 1 : Avant le 5 novembre 2023

- Chaque paroissien.ne est invité.e à communiquer le **nom de trois personnes** susceptibles d'intégrer l'E.A.P.
- **Des urnes sont mises à votre disposition à la chapelle de Bavans, l'église de Voujeaucourt et la cure afin de recueillir vos avis. Si vous le préférez, vous pourrez répondre par mail à mon adresse :**

sevevoedzo@yahoo.fr

La liste des personnes ainsi proposées sera rendue publique au cours du week-end du **18-19 novembre 2023**.

ETAPE 2 : Avant le 25 novembre 2023 : Chaque paroissien.ne est invité.e à retenir dans la liste communiquée le **nom d'une seule personne**.

ETAPE 3 : À l'issue de cette seconde consultation, je constituerai la future l'Équipe d'Animation Pastorale.

Date butoir : 02 décembre 2023.

ETAPE 4 : Au cours de la célébration du **3 décembre 2023**, en la chapelle de Bavans, la liste de la nouvelle équipe E.A.P. sera officialisée et chaque membre recevra **une lettre de mission**.

Que Notre-Dame du Rosaire et Saint-Michel nous guident dans notre mission paroissiale.

Merci pour votre participation, et avec mes sentiments fraternels et dévoués en Jésus-Christ

Abbé Séverin VOEDZO,

Curé

----- Bulletin à découper -----

Paroisse Saint-Michel – Constitution de l'E.A.P. – 1^{ère} consultation jusqu'au 5 novembre 2023.

Nom de trois personnes

-
-
-

TROMBINOSCOPE E.A.P. 2023-2026 PAROISSE SAINT-MICHEL



CURE de la PAROISSE

Mathias NIGERIA



COORDINATRICE PAROISSIALE

Sylvie ROULLAIS



CATECHESE

Guillaume BLANCHARD



CATECHESE

Yvrina MOUGENOT



MUSIQUE

ANNE ESPANET



VEILLEUR COMMUNICATION

Bernard DERELLE



VEILLEUR FINANCES /
COMMUNICATION

Marc BERCOT



VEILLEUSE SOLIDARITE
Marie Justine
MANSARE



VEILLEUR SOLIDARITE
CHRISTOPHE REINHART



VEILLEURS LITURGIE
et VIE SACRAMENTELLE
Astrid et Mathieu CHIRAT

Les membres de la nouvelle EAP, en appui du nouveau prêtre, le curé Mathias Nigeria

Témoignages E.A.P.

Pilier « Annonce de la Foi »

Sylvie, Yvrina et Guillaume

Être choisi membre de l'équipe d'animation pastorale pour le pilier annonce de la foi représente une profonde reconnaissance de la part de la communauté chrétienne de la paroisse. Nous ressentons une grande responsabilité dans la transmission de la Parole de Dieu et dans l'invitation à la conversion et à la foi. Pour la paroisse de Voujeaucourt, cette mission de l'annonce de la Foi se traduit (faute de temps et d'énergie car nous sommes des personnes en activité) surtout dans la mission d'animation du catéchisme. Les enfants du caté aujourd'hui seront les adultes chrétiens de demain.

Cette animation consiste à porter les sujets définis mensuellement en réunion catéchistes, qui sont eux-mêmes, tous des parents et qui eux-mêmes font grandir leur foi à travers cette expérience d'enseignement. Cet échange souvent en réunion vidéo le soir permet le partage d'expérience, d'avancement des modules, de difficultés propres à chaque groupe, de préparer les projets de sorties pour une église autrement, préparer les grandes étapes de l'année liturgique (Noël, Pâques...), les propositions de chants ou lecture pour la messe des familles...

Ce travail est empreint de joie et de gratitude pour avoir été choisis pour participer à cette mission sacrée. On mène cette mission avec humilité, conscients qu'on n'a pas réponse à tout, et en étant ouverts aux propositions émanant des catéchistes et en acceptant l'implication des familles à des niveaux divers. On se sent soutenus, encadrés, écoutés dans notre mission. Les échanges en doyenné ou au niveau du diocèse sont importants pour nous permettre d'élargir nos réflexions.

Les enjeux et défis de la mission pastorale peuvent inclure la gestion des ressources limitées, la communication efficace, et l'adaptation aux changements sociaux et culturels.

En effet, lorsque l'on parle de changements sociaux, on le comprend très bien lorsque l'on organise la réunion de rentrée scolaire et la difficulté des groupes à définir un créneau horaire commun pour la séance de catéchisme qui a lieu souvent une semaine sur 2.

Les enfants d'aujourd'hui sont engagés dans pléthore d'activités ce qui les rend peu disponibles. La priorité dans le choix des activités est donc difficile pour les parents et malheureusement le catéchisme est souvent relégué dans les derniers rangs. Le défi est donc d'accompagner avec résilience et surtout d'essayer d'inviter les parents à s'investir dans cette démarche catéchiste. J'ai eu coutume à dire à la réunion de rentrée, « le catéchisme n'est pas comme une activité sportive, venez avec vos enfants partager ce moment unique de communion et convivialité ! ... maintenant les parents sont d'ailleurs à 2 par groupe et apprécient, je crois, ce moment, car auparavant les parents prenaient chacun un module et maintenant les c'est plutôt une Année complète, signe de l'assiduité !

Le contenu des modules de catéchisme est cependant jugé non adapté aux enfants d'aujourd'hui, il faut donc trouver des approches créatives pour répondre à ces besoins tout en restant fidèles à la doctrine et à la tradition de l'Église : une tâche complexe ! Il existe d'autres formes de catéchèse telle que la forme ludique de la catéchèse « du bon berger », présentée au congrès Mission 2023, basée sur la méthode Montessori. Ces méthodes d'un nouveau genre doivent être recherchées, choisies et promues par nos diocèses.

À Voujeaucourt, nous avons développé « l'église en sortie » pour une approche plus contemporaine avec : la visite d'église avec le prêtre, le chemin de croix des enfants, la confession, les sorties dans la nature avec le CCFD, la journée intergénérationnelle, un voyage au Mont Saint Odile et prochainement une journée à Consolation où chaque enfant peut inviter un camarade même de confession différente !

Car il ne faut pas cacher que dans notre région nos enfants ont souvent de nombreux camarades musulmans et le questionnement inter-religieux et omniprésent entre eux !

Mon fils me dit : « mes copains font le ramadan et ne viennent pas manger, et moi je me retrouve tout seul à la cantine ... » Une forme d'exclusion !

Il y a sûrement quelque chose à faire dans ce sens pour expliquer l'histoire des religions à nos enfants !

Souvent, les enfants ne s'y retrouvent pas dans le format rigide des messes. Un des enjeux de l'annonce de la foi est de permettre aux enfants de trouver de quoi nourrir leur foi dans la vie paroissiale lors des messes, et lors des événements organisés en dehors.

La paroisse ne manque pas d'énergie dans l'accompagnement des jeunes, mais on se sent parfois frustrés que l'énergie déployée ne profite qu'à un nombre limité d'enfants. Un des défis est de promouvoir sans prosélytisme le catéchisme et de faire grossir le nombre d'inscrits. Cela peut passer par une meilleure captation lorsque des non pratiquants frappent à la porte de la paroisse pour un mariage ou à un baptême.

Vision de l'avenir et pour l'avenir :

Un défi majeur du catéchisme à l'avenir est de maintenir la pertinence et l'attrait de l'éducation religieuse dans un monde en constante évolution.

Nous le voyons bien à travers les effectifs en constante baisse chaque année, avec un décrochage net après la 1^{ère} communion.

Encourager les familles à jouer un rôle actif dans l'éducation religieuse de leurs enfants et à intégrer la foi dans la vie quotidienne représentera un autre défi important pour l'avenir du catéchisme.

Avec l'influence croissante de la technologie, des médias sociaux et des idées séculaires, les catéchistes devront trouver des moyens innovants d'enseigner la foi catholique de manière authentique et engageante.

Un signal positif est l'arrivée des catéchumènes de plus en plus nombreux. L'Annonce de la foi devra sûrement s'adapter à ce nouveau public adulte et engagé, qui est une vraie ressource pour l'avenir de l'église.

Et la structure de formation devra être développée vite pour s'adapter à ses nouveaux apprenants, en veillant à ce que le catéchisme réponde aux questions et aux défis contemporains tout en restant fidèle à la tradition de l'Église.

Le catéchisme de demain sera-t-il un catéchisme choisi, et autrement, regroupé en doyenné car l'union fait la force (vu les effectifs réduits dans certains niveaux 2 enfants !), ou encore en dehors de l'église...peut-être...Comme à l'époque de Jésus !

Le monde est en quête de spiritualité, à en voir le succès des coachs en développement personnel, des livres de bien-être prônant la déconnexion... A l'Église de prendre sa place dans « l'offre » de spiritualité et de philosophie de vie !

E.A.P. Pilier « célébration de la Foi »

Astrid et Mathieu

Voici notre petite contribution :

Arrivés depuis peu dans la région et ayant été accueillis chaleureusement par la paroisse, nous avons souhaité nous investir davantage dans la vie de la paroisse.

Et, nous sommes ravis de faire partie de l'EAP.

Nous apprenons petit à petit auprès de Malou notre rôle en tant que pilier liturgie.

Heureux de pouvoir contribuer à la vie de la paroisse, nous sommes très bien entourés par les équipes des différents clochers.

Un des objectifs de notre mission est de répondre aux besoins des équipes (matériels ou humains) afin de conserver une bonne dynamique lors de chaque célébration.

Un des défis est de réussir à garder les différentes générations aux cœurs des célébrations.

Le bon accueil des paroissiens durant et en dehors des célébrations sont des points à poursuivre.

Pilier « réalités économiques »

Marc Bercot

Conseil économique

S'il n'est pas facile de faire la liste des postes de « dépenses » dans une paroisse... outre le fonctionnement normal, il y a souvent des surprises... Les plus importantes sont, bien entendu, quand il s'agit de faire face à la rénovation, à l'entretien des bâtiments, voire à de gros problèmes d'inondation ou d'envol de toiture !!!

Encore que dans ce cadre-là, il a été possible de bénéficier d'une prise en charge par notre assurance... et puis l'investissement des bénévoles n'est plus à démontrer !

Pour ce qui concerne la partie des « recettes », j'aimerais tout d'abord aborder « le denier du culte » justement parce que cette recette-là est diocésaine et abonde le budget qui correspond au salaire des prêtres ce qui n'est pas rien !!!... Mes parents ont toujours donné et je savais à quoi cela servait. Peut-être est-ce qu'il serait intéressant d'en parler au catéchisme, à l'occasion des différentes célébrations : à quoi sert cette enveloppe ?

Cependant, ce qui est bien connu, c'est la quête du dimanche !!! Elle n'est pas toujours réservée à la paroisse car, dans l'année, il y a des quêtes impétrées, c'est-à-dire qui se font au bénéfice de la mission, du CCFD (Comité Catholique contre la Faim et pour le Développement) par exemple...

Et puis, certains paroissiens peuvent faire des dons... des legs soit par des biens immobiliers, soit en nature... A titre d'exemple quelqu'un a fait don de 800 litres de fuel

Pilotées par le conseil économique il y a les initiatives paroissiales :

REPAS PAROISSIAL :

Daniel et Marie-Louise SCHWARTZMANN

deux repas par an, automne et printemps...

VIDE- GRENIERS :

un par an depuis 2021.



Evidemment, cela demande un fort investissement des bénévoles pour anticiper, faire de la publicité, installer, faire le service, récolter des lots pour nourrir le vide-greniers...

Actuellement (2021), le conseil économique est composé de Sylvie, Malou, Géraldine, Séverin et Marc.

EQUIPES LITURGIQUES

Faire partie d'une équipe liturgique, c'est préparer l'animation d'une messe en coordination avec le prêtre, l'équipe chargée de l'animation musicale et, dans les chapelles qui s'y prêtent bien, avec l'équipe qui a la charge de la projection des textes lus ou chantés.

C'est produire une feuille papier ou une projection informatisée à destination des fidèles pour qu'ils puissent participer aux chants et suivre la lecture des différents textes (psaumes, épître, Evangile).

C'est préparer l'autel pour la messe et fleurir celui-ci et l'ambon où se fait la lecture des textes propres à chaque messe et la prédication.

C'est accueillir les participants, introduire la célébration par le mot d'accueil. Ce texte court qui résume l'essentiel des textes, nomme les personnes qui sont décédées récemment et pour qui la messe est célébrée tout particulièrement et indiquer les autres intentions pour les vivants et défunts d'une famille ou tout autre demande.

C'est s'occuper de la quête et aider le prêtre lors de la distribution de la communion.

Et puis c'est aussi l'occasion d'approfondir ses connaissances de la Parole tout autant que de créer les liens entre les différents intervenants !

Les témoignages qui suivent ont été recueillis en 2021

Yvonne Landry

Fleurissement.

J'ai débuté à l'époque d'Alphonse.

J'avais fait un bouquet de jonquilles et pensées et j'ai dit que c'était moche.

« Pas si mal » a répondu Alphonse qui pensait que je critiquais la personne qui l'avait fait !

A la maison, j'aimais déjà faire des bouquets. J'ai commencé par suivre un stage à Consolation et il se trouvait qu'une journée était consacrée à la confection de bouquets liturgiques.

J'ai suivi des cours à Montbéliard-accueil pendant trois ans, dont un avec Yvette Haberer.

Tout cela m'avait donné une certaine réputation dans la paroisse quant au fleurissement des messes !

Dominique Foucher

C'est grâce à Yvette Haberer, que je suis entrée dans l'équipe liturgique que je n'ai jamais quittée.

Jacqueline Rat

J'ai commencé par faire les lectures du temps d'Alphonse Bessot et jusqu'en 2020.

Les perturbations liées au Covid et mes difficultés à me déplacer m'ont obligée à cesser ce service.

Janine Pélier

Mon mari, Michel, et moi étions engagés dans une équipe liturgique à Bart, mais avec le grand âge, nous avons dû abandonner. Ma fille, Laurence Meunier s'est engagée alors avec son conjoint, Bernard Derelle.

Michel Blondeau

Lorsqu'Alphonse Bessot était notre prêtre, les réunions d'équipes liturgiques se faisaient chez l'un ou l'autre, en particulier chez Monique Vauchier ou Henriette Bobillier.

Il y a eu des messes chez Henriette quand elle ne pouvait plus quitter son appartement à l'étage...

Mais d'où viennent toutes ces structures ?

Mai 1969 Echanges

A la suite d'un problème de santé de l'un des prêtres, un « appel du pied » est publié, en voici quelques extraits :

« Un homme de cette localité a dit :

Cette maladie du curé, ça tombe mal en cette période de l'année à cause des catéchismes. [...] Nous, nous sommes FACE A ÇA. IL FAUDRAIT QUE CHACUN DANS SON DOMAINE FASSE CE QU'IL PEUT POUR SUPPLEER A M. LE CURE. [...]

Je peux me charger du cahier de bord. Je noterai les faits de la localité, pour que notre regard à tous apprenne à devenir fraternel et plus attentif aux autres.

Je peux aussi m'occuper du chauffage et de l'éclairage de l'église.

Ma femme a l'habitude de s'occuper des malades, elle pourra aller voir M. le Curé. [...] »